
 

A través de video conferencia A través del servicio de video-

conferencia remota de la empresa Estadounidense ZOOM VIDEO 

COMMUNICATIONS basada en la nube, el jueves 15 de octubre 2020, 

siendo las 15:11 horas, en Nombre de Dios y de la Patria, el Presidente del 

Consejo Regional de Los Lagos, Sr. Juan Cárcamo C, da por iniciada la 

Sesión Extraordinaria Nº 07 del Consejo Regional de Los Lagos. 

 El Señor Presidente, junto con saludar a todos los presentes, informa que 

el primer tema a tratar en esta Sesión Extraordinaria es el panorama social y 

planteamiento sobre mecanismos de colaboración respecto de ayudas sociales 

en el contexto de la pandemia en la Región de Los Lagos. 

 Expone el Director de Desarrollo Comunitario de la comuna de Hualaihue, 

don Darwin Mansilla, encargado alimentos para Chile, informa que han recibido el 

total de las canastas en dos partidas, por un total de 4.505, donde solo le faltan 

entregar 118 cajas, aparte de la entrega de un kit para las personas con COVID. 

 Se dirige al Consejo Regional, el señor Alcalde de Hualaihue, quien informa 

que como municipio han inyectado alrededor de $220 millones de pesos para esta 

pandemia. 

  La Consejera Sra. María Angelica Barraza, saluda a todos los presentes 

y a su vez pregunta Alcalde sí los ha favorecido en cuanto a recursos entregados 

a través de las cajas de alimentos, a través de la SUBDERE que también ha 

entregado recursos en el tema de los kits sanitarios, y con respecto al Pro-empleo 

consulta al Alcalde, cuánto fue el recurso asignado a su comuna y cuántas son las 

personas que tienen contratadas. 

El Alcalde de Hualaihue da respuesta a las consultas realizadas por la 

Consejera Barraza. 

  El Consejero Sr. Fernando Hernández, resalta un punto que dijo don 

Darwin, que con los recursos del Gobierno mas los recursos municipales, Donde 

se llega a todas las casas de la comuna de Hualaihue, donde la coordinación fue 

buena lo cual valora estas acciones. Con respecto al tema del Pro-empleo, de 

como iba a ser el tipo de contrato, si tuvo problemas en algunas comunas, por lo 

tanto, le consulta al Alcalde en relación con la forma de contrato, donde había uno 

que le permitía a la gente recibir el total del monto y al final se pudo bajo con la 

modalidad de contrato fijo, donde se le descuenta los necesario. Con respecto al 

contagio, el Consejero siente que se ha hecho una buena coordinación interna, y 

considera que se ha hecho un trabajo muy activo con el apoyo de los vecinos. 
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  El Consejero Sr. Roberto Soto,  saluda al Alcalde y a todos los 

presentes, y comenta que al principio hubo descoordinaciones desde la 

Gobernación con los municipios, pero que a medida que fue avanzando en la 

entrega, también se fue mejorando. En segundo lugar, valora el esfuerzo que está 

haciendo el municipio al poder llegar a 3.722 cajas, y dice que está toda entrega a 

las personas, pero su preocupación va hacia la época estival, donde si esto sigue 

así, existirá una gran problemática para el próximo año, por lo tanto, se tendrá que 

empezar a trabajar en un plan de emergencia para poder solventar mano de obras 

en los locales, porque los FRIL no van a alcanzar. 

  El Consejero Sr. Federico Kruger, saluda a todos los presentes, y hace 

un alcance referente al resumen general sobre la entrega de canastas a nivel 

regional, donde participan la Consejera Barraza y el Consejero Soto en las 

diferentes instancias. 

El Señor Alcalde de Hualaihue da respuestas a las consultas realizadas. 

 El Señor Presidente, agradece la presentación de la municipalidad de 

Hualaihue y le entrega la palabra al Director de Desarrollo Comunitario de la 

comuna de Ancud. 

 Expone el Administrador Municipal de la comuna de Ancud, informa que 

son 9.996 las cajas que se entregaron a esta comuna, las cuales fueron todas 

entregadas. Con respecto al Pro-empleo señala que vivieron los problemas por la 

modalidad de los contratos para los trabajadores. 

 El Consejero Sr. Manuel Rivera, señala que es bueno que el trabajador 

sea contratado bajo el código del trabajo, por su seguridad laboral, lo cual fue un 

acuerdo desde el principio. 

La Consejera Sra. María Angelica Barraza, agradece la presentación, 

pero señala que le hubiese gustado tener cifras más claras. Por otra parte, se 

refiere al comentario que hizo el Administrador, cuando dice que hay poca gente 

interesada en el programa Pro-empleo, porque la cifra no les resulta atractiva, y 

esto dice que lo ha escuchado muchos lados, pero en cambio la caja de alimentos 

si son atractivas, porque la gente tiene hambre, por lo que llama la atención el 

asunto del trabajo al decir no al trabajo de medios días. 

 El Administrador de la Municipalidad de Ancud se refiere a lo dicho por la 

Consejera María Angelica Barraza. 

El Señor Presidente, le da la bienvenida a la DIDECO de Puerto Montt, 

doña Jaqueline Paz, y le entrega la palabra. 

Expone la Directora de Desarrollo Comunitario, quien informa que han 

materializado en ayudas sociales, 11 líneas distintas de los fondos que se han 

recibido. Las cajas entregadas con el logo del Gobierno Regional fueron 29.250, y 



con los otros aportes del Gobierno Central fueron 40.733, con un total de 69.983 

cajas de alimentos.  

El Señor Presidente, consulta si las familias que recibieron las primeras 

cajas, y si Puerto Montt sigue en cuarentena que va a pasar en el mes de 

noviembre y diciembre, cual es la mirada que tiene el municipio. 

Responde la Directora de Desarrollo Comunitario a la consulta hecha por el 

Presidente del Consejo. 

La Consejera Sra. María Angelica Barraza, Solicita la palabra para felicitar 

a la municipalidad de Puerto Montt, porque efectivamente la ayuda que han 

entregado es bastante y eso habla bien también de los profesionales, y habla bien 

en el sentido de que cualquier ayuda económica ha sido bien recibida por parte del 

municipio. Asimismo, señala que este Consejo ha contribuido en todo lo necesario 

en cuanto a ayuda para la Región. Por otra parte, consulta si este municipio 

recibió dos remesas de la SUBDERE, y a cuanto ascendió esa ayuda de parte de 

la SUBDERE al municipio. 

El Consejero Sr. Francisco Reyes, saludas a todos los presentes, y dice 

que tanto Hualaihue, como Ancud son dos comunas que se han articulado súper 

bien en esta pandemia y afortunadamente no han vivido cuarentena, por lo tanto, 

lo que ocurre con Puerto Montt, es algo muy distinto, por la situación de 

cuarentena que han debido enfrentar. Señala que a aumentado el numero de 

trabajadores por cuenta propia, donde toda ayuda es aún insuficiente, por lo que 

considera importante visualizar Puerto Montt de manera especial. 

  El Consejero Sr. Manuel Rivera, felicita al presidente por esta reunión 

porque de a poco se va conociendo la labor social que se hace con el Ejecutivo, y 

la entrega que se ha hecho  a los municipios, a su vez felicita al Alcalde de Puerto 

Montt y el equipo de profesionales con el cual trabaja, porque demuestran sus 

conocimientos y coherencia y un sentido de solidaridad humano, también felicita al 

Consejo Municipal por el gran equipo que son y por el trabajo que realizan por su 

gente.  

El Consejero Sr. Jaime Brahm, saluda a todos los presentes, y felicita a la 

municipalidad de Puerto Montt por el trabajo que han realizado. Le consulta a la 

Directora si puede dividir los porcentajes respecto a cuanto a invertido el 

municipio, el Gobierno Regional, SUBDERE en esta pandemia. 

La Directora de Desarrollo Comunitario da respuesta al Consejero Sr. Jaime 

Brahm.  

El Consejero Sr. Francisco Reyes, Solicita la palabra para aportar con 

una cifra qué señala el Sence durante el día de hoy y el cual no es menor, dice 

que en el ultimo año el empleo por cuenta propia disminuyo en un 40,5%, lo que 

no significa que los trabajadores que ya no están en actividad, en su trabajo 



informal o que hayan encontrado otro empleo, sino que no están haciendo ningún 

tipo de actividad, es decir, no están generando recursos. 

El Consejero Sr. Alexis Casanova, señala que el tema de cesantía es muy 

fuerte en la región, donde se han perdido alrededor de 108.000 puestos de 

trabajos y esto viene desde el estallido social, donde la mayoría de las pymes 

quebraron, porque no podían atender a temor por temor de ser vandalizado o 

quemados. Por tanto, dice que esta es una consecuencia que se viene del 18 de 

octubre, donde ahora la izquierda esta preocupada de la cesantía, pero en su 

minuto avalaron todos estos actos y todo esto fue lo que gatillo a que se perdieran 

muchos trabajos. Por otra parte, informa que el Gobierno Regional y el Gobierno 

Central tienen un tope para poder gastar, y la situación es altamente compleja. 

El Consejero Sr. Roberto Soto, solicita la palabra para señalar que el 

trabajo que se hace hoy en día, por parte de los DIDECOS hacia las comunas es 

muy grande, pero a su vez consulta, cuanto es el porcentaje de la gente que esta 

sin registro social de hogares. Por otra parte, dice que la cuarentena en Puerto 

Montt no esta funcionando, porque cuando se implementa la cuarentena en Puerto 

Montt la idea era bajar los casos, y hoy se ve que hay un numero importante de 

casos en la comuna, y hoy el Alcalde pide que se levante la cuarentena. 

El Consejero Sr. Francisco Reyes, señala que no hay animo de polemizar 

en la visión que tiene el Consejero Casanova, dice que no la comparte, pero la 

respeta. Dice que desde esta bancada siempre se ha manifestado la preocupación 

por el pequeño emprendimiento, por los trabajadores y las trabajadoras qué 

puedan estar afectados por la pérdida del empleo y nunca han avalado algún tipo 

de hecho que pueda generar destrozos, violencias y pérdida de mobiliario público, 

dice que no hay que confundir movilización con violencia, y en ese contexto 

considera que es necesario preocuparse de estos temas. Informa que hay una 

cantidad de programas que han tenido un retraso enorme y mucho anuncio, los 

cuales han generado una serie de expectativas en el ataque del desempleo de 

estos 108.000 puestos de trabajo que se han perdido en la región y es necesario 

que bajo las cifras que entrega el mismo Ministerio del Trabajo, tengan una 

participación en el seguimiento, en la focalización y en la sistematización qué les 

están planteando los gobiernos comunales. 

El Señor Presidente, señala que la idea es ir conociendo de la primera 

línea, si ha existido cruce de información con la MIDESO respecto a las familias 

que han recibido el IFE. 

La Directora de Desarrollo Comunitario da respuestas a las consultas de los 

Consejeros Regionales. 

El Señor Presidente, le solicita al Jefe de División Social y Humano del 

Gobierno Regional, que presente su visión con respecto a lo señalado 

anteriormente. 



El Jefe de División Social y Humano, don Gabriel González se refiere a la 

consulta realizada. 

El Consejero Sr. Roberto Soto, informa que tomo nota de los datos 

entregados y esto no lo deja indiferente, cuando se dice que hay cerca de 30.000 

adultos mayores en la Región, y que se ha tocado puertas y que muchos de ellos 

hoy en día por diferentes motivos no tienen redes de apoyo. Dice que lo que se 

está señalando Jaqueline Paz, es un llamado de auxilio en la situación que existe, 

porque efectivamente muchas personas pueden buscar fuentes laborales, pero la 

situación de los adultos mayores, no solo de Puerto Montt sino que el de la región, 

es tremendamente grave, por lo tanto, considera que hay que hacer los esfuerzos 

y se debe dar una señal de parte de la región de Los Lagos, por lo tanto hay que 

generar un programa y comenzarlo a trabajar hoy día, porque los recursos deben 

bajar ya sea por el SENAMA o por el Gobierno. 

El Señor Presidente, informa que corresponde que el Seremi de Vivienda, 

quien esta cumpliendo el rol de coordinador Regional entregue un balance de toda 

la entrega en la región, dice que cuando le propone a la Seremi de Desarrollo 

Social que se genere este dialogo, fue para proponer un programa social para la 

Región, pero no solamente del Gobierno Regional, sino mas bien articular y como 

hoy se tiene el acceso a la información de la MIDESO respecto al convenio que se 

firmo entre el Intendente, Gobierno Regional y el Ministerio de Desarrollo Social, 

por lo que amerita conocer cual es la mirada que hay a nivel local. 

El Consejero Sr. Manuel Rivera informa que a nivel nacional se están 

creando Comisiones especiales de Adultos Mayores. Considera que es un tema 

que hay que tocarlo con mas seriedad. Por último, dice que, en la Región de Los 

Lagos, se va a solicitar al Ministro de Salud y al Director de Salud, que al ex 

hospital de Puerto Montt que tiene 100 camas, después que pase esto, quede 

como casa de acogida, o del adulto mayor porque quedaran 100 camas 

disponibles. 

El Señor Presidente dice que se debe generar una propuesta con el 

análisis que se esta haciendo, pero como se aborda la situación social que esta 

viviendo toda la comunidad, con la prioridad del adulto mayor, pero también se 

debe tener una mirada a la cantidad de gente que esta trabajando con 

informalidad, por lo tanto, al final de esta reunión, solicita poder sacar alguna 

conclusión de trabajo para ver una propuesta con el Ministerio de Desarrollo Social 

y con todos los municipios. 

El Consejero Sr. Jaime Brahm señala que es bueno querer sacar 

conclusiones de esto, pero si no esta el Ministerio de Desarrollo Social no sabe si 

será conveniente. 

El Señor Presidente le entrega la palabra al Seremi de Vivienda de la 

Región de Los Lagos. 



Expone el Seremi de Vivienda, información sobre el resultado en la entrega 

de cajas de alimentos en la región, tanto con fondos regionales, como fondos del 

nivel central. 

El Consejero Sr. Fernando Hernández, saluda al Seremi y a su vez 

solicita la palabra para clarificar y que, de ser así, como Comisión deberán 

retractarse, señala que tuvieron una gran diferencia con el Gobernador de Palena, 

porque supuestamente él entrego las cajas y no informa, y finalmente tampoco 

supieron si llegaron o no. Por otra parte, de acuerdo con lo informado, queda 

pendiente de entrega a la Provincia de Palena, lo cual cambia toda la mirada de lo 

que se dijo en su momento y esta confusión es por parte de información. 

El Seremi da respuesta al Consejero Sr. Fernando Hernández. 

El Consejero Sr. Nelson Águila le dice al Seremi que desgraciadamente, 

en el caso de Chiloé, en su momento no se cumplió con un acuerdo que se tenia 

con el Consejo Regional, sobre la participación de los dirigentes sociales, por lo 

que le consulta al Gobernador, quien le responde que no le había llegado la 

información. 

El Consejero Sr. Francisco Cárcamo, señala que también le llamo la 

atención de que no hubiera dirigentes, pero es un tema ya resuelto por el 

Ejecutivo. 

El Seremi de Vivienda da respuesta al Consejero Sr. Nelson Águila. 

El Consejero Sr. Francisco Reyes, señala qué hace ya 3 o 4 meses había 

solicitado un informe al Seremi respecto a su proceso de entrega, donde no se 

hizo llegar ningún tipo de antecedentes en materia formal, lo cual es importante 

hacerlo presente para que, en este tipo de trabajo, donde hay participación de los 

Consejeros y las Consejeras regionales, contar con la colaboración como 

corresponde. Con respecto al tema de Puerto Varas, señala que fue un bochorno 

y un drama para las familias, por lo tanto,  estas cajas de alimentos fueran o no del 

Gobierno, considera que falto un seguimiento del Ejecutivo, que en este caso es 

responsabilidad del coordinador de estas cajas y lo hace presente, porque el señor 

Bahamonde ha recibido todos los dardos, pero cree que el Ejecutivo adoleció de 

seguimiento respecto a la entrega de elementos, que no eran de construcción, ni 

de materiales de ningún tipo que pudieran guardarse. 

El Señor Presidente señala que todo debe estar registrado, a cada familia 

que recibió estas canastas, dice que Contraloría ya esta en Puerto Varas, también 

estuvo en Puerto Montt. 

El Seremi de Vivienda da a conocer su postura frente a este hecho. 

El Señor Presidente agradece al Seremi y le dice que queda el 

compromiso de hacer llegar el informe de la entrega comuna a comuna. Por otra 

parte, señala que siempre ha visto, en cada presentación, en que se hace el 



informe del gasto del presupuesto, dice que nunca ha visto que se haga un 

análisis de la ejecución presupuestaria, de como esta lo que se ha aprobado 

versus lo que se esta ejecutando, también de cuando se aprueba un programa, del 

tiempo que tiene el Gobierno Regional o cuanto se dio, para solicitar el trámite a la 

DIPRES, SUBDERE y a la Contraloría, saber cuanto convenios de mandatos hay, 

cual es la situación real del presupuesto en la región. Considera que es bueno 

antes de comenzar con la discusión presupuestaria del año 2021, conocer como 

está la ejecución presupuestaria. Dice que existe buena fe, que esta el derecho a 

conocer la situación y existen 61 programas y es necesario saber si será factible. 

Expone el Jefe de División de Inversión y Presupuesto del Gobierno 

Regional, estado de situación programa 02 presupuesto FNDR Región de Los 

Lagos 2020, considerando el listado de iniciativas pormenorizadas con su 

respectiva solicitud de asignación presupuestaria y aquellas que eventualmente 

pueden ingresar a la programación financiera del presupuesto 2020. 

La Consejera Sra. María Angelica Barraza, Agradece la exposición 

presentada por el jefe de división, dice que le queda muy claro, qué el presupuesto 

está muy ocupado y gastado eficientemente, por lo tanto, dice que por su parte 

tiene tranquilidad en ese aspecto y sin lugar a duda se necesita mayor 

presupuesto para la región, pero es algo sumamente difícil. 

El Consejero Sr. Juan Ortiz, Agradecer la exposición muy detallada y por 

la información qué les va a servir mucho. Pero dice que el día de ayer cuando 

estuvieron en la SUBDERE, tenía una duda, en la cual es que el año pasado se 

aprobó una plata para echar a andar el COSOC, por lo que consulta en que quedó 

esa inversión. 

El Consejero Sr. Nelson Águila, solicita la palabra para señalar que la 

gran duda que tiene se refiere a los programas y todo esto nace a raíz de la 

presentación que se hizo en la comisión de Fomento Productivo, cuando el 

Director de SERCOTEC señaló que iban a transferir 1.500 millones y este Consejo 

aprobó 2.000 millones, y es ahí donde se producen una serie de dudas, por lo que 

espera que don René Uribe pueda aclarar estas dudas, donde se aprueban con un 

monto determinado y le rebajan el monto en un momento. 

El Consejero Sr. Fernando Hernández, efectivamente como Consejo 

Regional y como Gobierno Regional, en este periodo de pandemia se ve lo 

importante que es Fomento productivo y lo esperado qué es para las 

comunidades, especialmente en los sectores formales que hoy día se han visto 

afectados. Por eso dice que va en la línea de lo que es importante en darle 

seriedad a los problemas de flujos de caja de estos programas, señala que es 

importante darle tranquilidad a los gremios que sin duda se sienten complicados, 

porque lamentablemente del nivel central no llegan los recursos y confían en lo 

que pudiesen aportar como Gobierno Regional, y pensando en lo que se viene 



para el 2021, pide que se le dé un énfasis a esta línea, que además de las 

reuniones que han tenido con la SUBDERE a nivel central, les señalan que es una 

de las líneas que tienen mas competencias con el Gobierno Regional. Por parte, a 

la línea de inversión, señala que no pudo digerir toda la información, pero queda 

con preocupación en relación con la inversión en la Provincia de Palena, donde 

esperaba que algunos proyectos pudiesen tener más inversión durante este año, 

donde hay proyectos que aparecen con 0 inversión para el este año.  

El Señor Presidente, señala su molestia cuando el Administrador Regional 

dice que no se preocupen porque las platas van a estar en enero, lo cual lo hace 

sentir como ignorante, dice que ellos mismos crearon las expectativas a la 

comunidad, por lo que considera que se debe trabajar con transparencia y ver los 

mensajes que se emiten a la comunidad. 

El Jefe de División de Planificación del Gobierno Regional habla sobre los 

proyectos COSOC. 

El Jefe de División de Inversión y Presupuesto del Gobierno Regional da 

respuesta a las consultas realizadas por los Consejeros. 

El Consejero Sr. José Luis Muñoz, solicita la palabra para solicitar que 

estos temas en particular se puedan tener la presentación con anticipación, 

porque cuesta digerir la información. Por otra parte, dice que esta Región es N°1 

en el gasto, sin embargo, se dilata de manera excesiva la aprobación de los 

programas que se han aprobado del acuerdo social N°1, al leer el programa que 

presentado pasa a paso, se señala ingresar la iniciativa de inversión al 

presupuesto GORE, y este debe ser aprobado por el Consejo Regional. Por lo 

tanto, plantea esto ya que a pesar de ser N°1 aún existen programas en ejecución 

del acuerdo N°1, y habla de octubre del año pasado.        

 El Señor Presidente, señala con respecto a los programas, tiene que dar 

una explicación, porque promovió estos programas y siente la responsabilidad de 

dar una explicación y le pregunta a Mauricio Figueroa desde el punto de vista de 

los programas que se tiene en la reactivación económica, esta FUDEA, está 

SERCOTEC, y la mirada que se ha planteado y conversado de poder salvar a lo 

menos los recursos del FOSIS y darle la  totalidad de los recursos para la 

informalidad sería muy importante, porque de una u otra forma van a ver recursos 

para la parte formal, pero la más castigada y la que no ha tenido muchas 

alternativas o muy poca alternativa la informalidad, el emprendedor informal, por lo 

que si se hiciera una análisis de los recursos del SERCOTEC, o de todos los 

servicios públicos que trabajan en fomento productivo, se podría llegar a un 

acuerdo para que por lo menos el FOSIS hubiera contado con sus recursos. 

El Jefe de División de Fomento del Gobierno Regional, da respuesta al 

Presidente del Consejo. 



El Consejero Sr. Jaime Brahm, felicita a Don Rene por la presentación y 

dice que los manejos financieros regionales no son fáciles pero hay que seguir 

trabajando todos juntos por esto, dice que prefiere la formalidad a la informalidad y 

ahí es donde se comienza el enmarañado productivo de una región, por lo tanto 

dice que primero que nada prefiere a los formales y  después a los informales , por 

los problemas que puedan producirse, teniendo siempre que pasar por el sistema 

fiscal de administración de recursos de los Gobiernos Regionales, pero dice que 

se queda lo que se ha logrado como Gobierno Regional estos últimos años, han 

sido desde el punto de vista financiero uno de los mejores. 

El Consejero Sr. Nelson Águila, dice que una cosa es la eficiencia del 

gasto de que la plata se gaste toda y la otra es la calidad de esas, por lo que dice 

que son cosas distintas y le pregunta a Don Rene Uribe, si la Dirección de 

Presupuesto tiene información con respecto a las evaluaciones del programa en la 

región que se están implementando, señala como ejemplo si un programa ya está 

por $2.500 millones, por lo que consulta si este programa se va a hacer y está mal 

evaluado por la Dirección del Presupuesto, hay una contradicción que no se puedo 

entender entonces pregunta si efectivamente tienen  evaluaciones del programa 

por parte de la DIPRES y cuáles son esos programas que están mal evaluados,  y 

si están mal evaluados porque se siguen haciendo. 

El Jefe de División da repuesta a la consulta del Consejero Nelson Águila. 

La Consejera Sra. María Angelica Barraza, solicita la palabra para decir 

que la DIPRES evalúe mal un programa, y se refiere al caso del recambio de 

calefactores, este programa lleva como 6 o 7 años, y hace saber su molestia, 

porque fue mal calificado, porque presentaron un certificado después de una 

fecha, cuando el programa en cuanto al recambio de calefactores en el tiempo, y 

habla como la comuna de Osorno, señala que ha disminuido notablemente con el 

uso de estos calefactores nuevo en cuanto a leña con otras tecnologías y luego 

con él calefactor a pellet a disminuido la contaminación, lo cual es importante y lo 

interesante, dice que no es primera vez que en que les rebajan este programa, por 

lo que hace una defensa por lo que significa mantener esto en el tiempo, lo que ha 

demostrado en cuanto a la calidad, ha bajado con este recambio la contaminación. 

Señala con respecto a la DIPRES y a la Contraloría que el Gobierno debe ser 

fiscalizado regulados y por lo que se deben reglamentos y una normativa que hay 

que cumplir. 

El Consejero Sr. Roberto Soto, señala que igual le preocupa la situación 

sobre los informes de Contraloría sobre el programa PEDEC y cree que hay que 

darle una vuelta y a su vez pide poder conocer mayores antecedentes sobre ese 

tema porque este programa es importante y quieren que en un futuro continúe, 

porque ha tenido una importancia relevante en el territorio, particularmente en la 

Provincia de Palena.  



El Jefe de División de Inversión del Gobierno Regional responde al 

Consejero Roberto Soto y a la Consejera María Angelica Barraza. 

El Consejero Nelson Águila consulta si los Gobiernos Regionales tienen la 

información relativa a la calificación de estos programas por parte de la DIPRES, 

porque si lo publican en los medios de comunicación, se entiende que esa 

información la tienen los Gobiernos Regionales.  

El Consejero Sr. Fernando Hernández, quiere seguir profundizando sobre 

un tema que lo planteó ayer y que tiene que ver con la competencia en 3 áreas 

que existen donde se debería profundizar a partir de la elección de Gobernador 

Regional, ordenamiento territorial y si se analiza los recursos que se tienen en 

ordenamiento territorial siempre son poco y  como que también se van dilatando, 

fomento de la actividad productiva, el problema se tiene en el área de Fomento y 

principalmente con los flujos de caja y con una gran solicitud de nuevos 

programas, pero cuando se solicitan programa, dice que se pregunta con qué 

responsabilidad administrativa si se ya se está ejecutando, y como 3er hito de 

competencia está el social y cultural que también ha costado llevarlo a cabo, por lo 

que su mirada como Gobierno Regional, las Divisiones van a tener comenzar a 

tener una mirada también en el financiamiento de las nuevas iniciativas que se 

señalen o se ejecuten o se aprueben por este Gobierno. Señala que tiene una 

preocupación que le dejo SUBDERE el día de ayer, quienes dicen evitar 

duplicidad o interferencia de funciones, principalmente en los recursos.  

La Consejera Sra. María Angelica Barraza, se refiere a la reorientación 

que se le tiene que dar bajo este concepto y formalidad al tener que trabajar con 

un Gobernador Regional, cree que significa una buena oportunidad y que se ira 

ejercitando a medida que se va a ir caminando con esta nueva ley. Señala a su 

vez que Fomento Productivo es una herramienta importante para las 

transferencias de competencias. 

El Consejero Sr. Manuel Rivera, dice que el análisis que se ha hecho es 

bueno, pero dentro del presupuesto siempre ha reclamado que si se tiene arrastre 

es por la mala contratación de las empresas. Por lo que cree que hay temas que 

se deben llevar con altura de miras. 

El Señor Presidente señala que, para el Consejo Regional, es importante 

transparentar estos programas y de informar el porque no se van a entregar los 

recursos solicitado, por lo que considera que es necesario sentarse a conversar 

sobre la reconversión y la diversificación y se deja ese programa. Informa que 

generara una información de como van a quedar todos los programas, para que 

no quede este Consejo haciéndose los que no entienden y ser transparente. 

El Consejero Sr. Roberto Soto apoya la propuesta del Presidente. 

El Consejero Sr. Nelson Águila, le consulta a don Rene Uribe si es posible 

tener el listado de todas las obras que están paralizadas en la Region. 



Don Rene Uribe da respuesta al Consejero Nelson Águila. 

No teniendo más temas en tabla, y siendo las 18:57 hrs, el Señor 

Presidente del Consejo Regional, Consejero Sr. Juan Cárcamo da por 

terminada la Sesión Extraordinaria N.º 07 del Consejo Regional de Los Lagos. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

ANEXO “A” - ACTA SESION EXTRAORDINARIA Nº 07 
 
 
 

LISTADO DE ASISTENCIA A LA SESION DEL CONSEJO REGIONAL 
REALIZADA EL 15 DE OCTUBRE  DEL 2020 A TRAVES DE VIEDO 

CONFERENCIA. 
 
 

 
SR. ALEXIS CASANOVA                       SR. JUAN ORTIZ BOHLE 
SRA. Ma. ANGELICA BARRAZA A.  SR. JUAN CARCAMO CARCAMO 
SR. JOSE LUIS MUÑOZ URIBE.  SR. CRISTIAN MIRANDA. 
SR. FRANCISCO REYES             SR. NELSON AGUILA 
SRTA. VALENTINA ALVAREZ.             SR. FEDERICO KRUGER 
SR. JAIME BRAHM BARRIL        SR. FRANCISCO CARCAMO. 
SR. RICARDO KUSCHEL SILVA           SR. ROBERTO SOTO. 
SR. MANUEL RIVERA A.                      SR. FERNANDO HERNANDEZ. 

 
 

 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


